

Perspectives mondiales sur les efforts menés pour combattre la pollution par les plastiques

Dossier de la rédaction de H2o
June 2018

Un nouveau rapport d'ONU Environnement examine l'état de la pollution par les plastiques en 2018. Le rapport fournit la toute première évaluation des mesures gouvernementales contre la pollution par les plastiques. L'analyse comprend un aperçu des meilleures pratiques et des leçons tirées d'études de cas sur les interdictions de plastiques à usage unique, de la mise en œuvre de taxes et d'autres formes d'interventions gouvernementales. Des spécialistes de l'ONU proposent une feuille de route en dix étapes pour les décideurs politiques.

Le rapport constate que les efforts mondiaux pour répondre au problème de la pollution par les plastiques connaissent un déclin sans précédent. Ce rapport, le premier de ce type, révèle que les gouvernements accélèrent la mise en œuvre des mesures destinées à limiter l'utilisation des plastiques à usage unique. Dans un document présenté comme le premier examen complet de "l'état des plastiques" dans le monde, ONU Environnement a compilé des expériences et des évaluations des différentes mesures et réglementations pour combattre la pollution plastique dans son rapport intitulé "Plastique à usage unique : feuille de route pour la durabilité". Cette perspective internationale, élaborée en collaboration avec le gouvernement indien et le ministre de l'Environnement, des Forêts et du Changement climatique, présente des études de cas de plus de 60 pays. Le rapport analyse les implications complexes de notre économie basée sur les plastiques et offre une approche pour repenser la façon dont le monde produit, utilise et gère les plastiques à usage unique. Parmi les recommandations, figurent des mesures spécifiques que les décideurs peuvent prendre afin d'améliorer la gestion des déchets, encourager des alternatives respectueuses de l'environnement, informer les consommateurs, favoriser des stratégies de réduction volontaire et mettre en œuvre des interdictions ou des taxes relatives à l'utilisation et la vente de plastiques à usage unique. Les principales conclusions du rapport indiquent que les taxes et les interdictions prononcées par les gouvernements, lorsqu'elles sont correctement planifiées et appliquées, figurent parmi les stratégies les plus efficaces pour limiter la surconsommation des produits en plastique jetables. Cependant, le rapport insiste sur la nécessité d'une coopération plus large avec les parties prenantes des entreprises et du secteur privé, propose une feuille de route pour la mise en œuvre de solutions en amont, y compris le concept de la responsabilité élargie des producteurs et des incitations financières pour l'adoption d'une approche plus circulaire de la production et de la consommation de plastique. Le rapport constate par ailleurs que les déchets plastiques à usage unique générés et la façon dont ils sont gérés ne sont pas similaires dans toutes les régions. Alors qu'il n'existe pas de solution unique pour combattre la pollution par les plastiques, les auteurs présentent 10 mesures universelles à l'attention des décideurs pour lutter contre le problème dans leurs communautés.

Le rapport a été lancé à New Delhi par le premier ministre indien Narendra Modi et le chef d'ONU Environnement, Erik Solheim, à l'occasion de la Journée mondiale de l'environnement. "Cette évaluation montre que certaines mesures peuvent être indolores, efficaces et être sources d'importants bénéfices pour les personnes et la planète. Ces mesures peuvent contribuer à éviter les normes coûteuses de la pollution en aval", affirme Erik Solheim, chef d'ONU Environnement dans la préface du rapport. "Le plastique en lui-même n'est pas le problème, le problème est ce que nous en faisons."

Plastique à usage unique : feuille de route pour la durabilité

ONU Environnement